

Aparece LA CALLE en la esfera de la vida local con un solo afán: procurar que cada ciudadano adquiera plena conciencia de sus deberes y sepa acoplarlos a una vida de desarrollo moral entre quienes aspiran a una vida superior, económica y espiritual.

Mejorar es la suprema aspiración de todo hombre. Y para impulsar esta aspiración de mejorar hasta abarcar la totalidad de nuestras aspiraciones carecemos reclamando el puesto de avanzada que nos corresponde, pero afirmando a la vez que sólo avanzan los que quieren y sienten deseos de mejorar.

En la vida de La Coruña, de esta bella ciudad que calificamos de sonriente, se nota una quietud espiritual que espanta. La razón de ello, razón excesivamente acomodaticia, no se explica más que en aquello de que nadie quiere aportar nada al concurso general esperando que alguien, mestas o dictador, realice el milagro.

Y esto es lo vergonzoso. El pan que otros amasan no debe satisfacerlos; el pan que nos alimenta que sea aquel en el cual no haya faltado nuestra colaboración.

LA CALLE quiere esto: colaborar aportando cada uno su esfuerzo en la obra de rehabilitación ciudadana para que nuestra ciudad sea la que se dice y no es; quiere decir, que esperamos que La Coruña, en el orden espiritual, sea la ciudad de abolengo izquierdista presta a disputar esta hegemonía espiritual con quien sea hasta apartarla de la clarca en la que yace por obra y gracia de la falta de comprensión y de esta posición acomodaticia de que hablamos.

No sabemos si bastará esta definición; hoy se exige demasiado en este terreno aunque luego los hechos nieguen las afirmaciones gratuitas en materia definitiva. Nosotros preferimos un hecho cada día a muchas definiciones por hora.

Fervientes admiradores de la libertad y de todo régimen de justicia, a estos postulados rendiremos culto buscando en cada uno que nos lea ese mismo afán, pensando que esa Revolución de que se habla con frecuencia tiene su iniciación en nuestro YÓ para plasmar más tarde en el conjunto de revoluciones individuales que harán la colectividad fuerte para aquilatar su vida a esas concreciones que tienen su fuente de origen en la Revolución francesa y que se denominan:

**LIBERTAD, IGUALDAD, FRATERNIDAD Y JUSTICIA.**

El premio al que sufrí persecución no puede ser otro que la libertad completa. La aspiración para todos y un generoso ideal para los delincuentes comunes.

## Homenaje a la Mujer

Al iniciar su vida pública LA CALLE, lo hace organizando un grandioso acto de Homenaje a la Mujer. Este Homenaje se celebrará mañana, martes, en el «Rosalia», a las siete y media de la tarde. Intervienen en este acto los siguientes oradores: Manuel Fernández, Antón Villar Ponte, José Bua Carou y José Villaverde. Ciudadanos, trabajadores: Concurrid todos a este Homenaje.

### Reflector

#### Arriba, pobres del mundo!

Al tiempo que le daban llmosa decía mordaz la señora: - Ahora ya no debía de haber pobres. ¿No mandan los del puño?

Esta cruda ironía, y 10 céntimos, lanzada contra la angustia del mendigo y de la renaciente República, debemos recogerla y plantarla en el corazón del pueblo, como bandera implegable hasta abatir la «compasiva» altanería de esa raza degenerada de ricos borlones.

Llegar a decir sin ironía. Libre el corazón de la vergüenza de vivir entre desgraciados, ¡ya no hay pobres!, debe ser voluntad no quebrada de los que no tengan sequedad ni cinismo en el alma.

Arriba todos los pobres del mundo, que os vean los limosneros. Arriba todos los pobres del mundo. Venid con vuestra miseria a turbarnos el ánimo. Que nadie pueda resistir la presencia de tanta llaga, la visión de vuestras pupilas febriles, los guiñapos, que mal cubren vuestras carnes.

Aco-adnos miserables todos de la Tierra. ¡Da injuriar, con vuestra depauperación moral y corporal, al sol que conforta el pasar de los elegantes.

Ahora no debía de haber pobres, dice la clínica. Si, hay más pobres que nunca y ¡ay de quienes no los vean! Ahora hay más hambrientos que nunca.

Los eternos hambrientos se han multiplicado. Eran legiones los mendigos. Ahora son más. Pero estos hambrientos que han acrecentado los hambrientos de siempre, no son aquellos que los ricos de siempre utilizan para comprar con su miseria cheques de gloria eterna. Estos de ahora, venidos de las entrañas, del trabajo, arrojados por un sistema sin entrañas, aprietan los puños con el dios se lo pague.

Ahora no debía de haber pobres, dijo la huera señora, burlando el triunfo de los que no quieren pobres para salvar

### Contra la guerra

#### Paz para todos los pueblos

Sigue la pesadilla. La Sociedad de Naciones es impotente para que la paz brille en los campos y ciudades de Europa. Los intereses de las empresas que viven del comercio de la guerra son más poderosos que los clamores de paz. La hecatombe de 1914-1918 no llegó a satisfacer a quienes estiman que el instinto guerrero es el que guía al hombre a través de la historia. Se quiere más sangre, más dolor; se quiere ver nuevamente los campos convertidos en cementerios. La humanidad parece condenada a vivir en eterna pesadilla; parece no existir el progreso; se quiere anular la civilización.

Vamos, pues, en estas páginas, a recoger opiniones que hablan de la guerra y de la paz. Así prepararemos a la juventud a «dár la guerra, a amar la paz». De esta manera crearemos un estado de conciencia que niega a quien sea el derecho a ordenar matanzas colectivas, reminiscencia de épocas de barbarie entera las para siempre.

### LETRAS AJENAS

#### TIEMPOS BORRASCOSOS

En la Historia, los progresos vienen precedidos muchas veces de una locura. Los bárbaros ensangrataron Europa, pero concluyeron con la podredumbre del Imperio romano; la cruel Revolución francesa engendró el sistema constitucional y la feroz tiranía de Guillermo el Conquistador, la libertad inglesa.

Nos aterra el alboroto; pero cuanto más alboroto, más virilidad. Así como el cuerpo se fortifica con las bruscas transiciones de la temperatura, también nuestra alma se vigoriza con las violentas sacudidas de los sucesos. Soy hombre de orden, pero prefiero el desorden a la injusticia. En la prosperidad corremos peligro de envilecernos; más cuando sentimos en el rostro un bofetón, nos sube con la sangre el coraje. Al despertar de una pesadilla, el sol nos parece más hermoso. Los tiempos tormentosos son más tónicos que los lánguidos.

Yo espero para nuestra España días de prosperidad. En el cielo no hay estrellas negras. La mejor que nos alumbrará se llama Cultura. Si esta no nos vuelva mejores, por lo menos nos hará mejores bravos. No es cuestión de camisa limpia y agua de Colonia, sino de libros. El libro es el talismán que abre las puertas de la paz. El respeto del hombre al hombre es el único signo de civilización. No me asusta que los niños canten la Internacional en las escuelas; lo que me preocupa es que no respeten al que no la canta; ni que algunas señoras alcen el puño, si lo guardan cuando hablan a los que tienen las manos abiertas.

ARMANDO PALACIO VALDES  
(De «A B C»)

su alma. Es verdad. No debía de haberlos si vuestras almas hubieran tenido juego de humanidad. No lo tuvisteis y aun jugáis con vuestra dureza de corazón.

Sobre la soez agudeza de la dama clávese la voluntad de todos los que quieren una sociedad sin suciedad.

Arriba los pobres del mundo, que os vean los limosneros borlones. Venid, henchid sus ironías hasta hacerlas reventar con vuestras eternas miserias!

KOLKA

### FLECHAZOS

(ORACIÓN)

Por los que no volverán jamás; por los caídos en las garras de la bestia; por los inmolados al dios del crimen y de la injusticia, por los devorados por los miserables que no tienen un rincón en sus almas para el bien. Por todos los que no volverán, Oración.

Muchas madres desearán con pasión a sus hijos al volverles a tener cerca; muchos niños cubrirán de besos las caras aún moradas por el martirio, de sus padres. Todos se sentirán un poco tranquilos y felices; todos besarán el día y la hora en que el pueblo, con su esfuerzo, hizo que cárceles y presidios abriesen sus puertas para dejar paso al Sol y a la Libertad.

Pero ¡ay! Otras madres no verán más a sus hijos, no besarán más a sus hijos, otras compañeros no verán más a los que con ellas constitúan el hogar querido; otros niños, víctimas de la crueldad de los que mienten caridad y amor al prójimo, no podrán besar más a sus padres.

Y es por los que no veremos más, por los aplastados por las hordas salvajes de la reacción, por los que meditamos y a quienes ofrecemos esta Oración.

Todos volvieron: los que en prisiones moraban y los que en el exilio vivían. Con ellos florecimos de emoción, emoción que sale de lo profundo de las entrañas. Los otros, los asesinados, los martirizados, esos no volverán.

Y si a ellos verlos no es posible, que no veamos entre nosotros a sus asesinos, a sus verdugos. Calga sobre estos la justicia implacable del pueblo, esa justicia que piden todas las víctimas que regaron España entera con su sangre, y a quienes, hoy, va dedicada esta Oración.

Para los martirizados, el recuerdo; para sus verdugos, la maldición.

JUAN JOSE.

### TRIUNFO!

¡Triunfo! El jinete blanco porta fulgores de aurora...  
Torna la esperanza al pecho.  
Torna la luz a la sombra.  
Toda el ansia reprimida con látigos y mazmorras,  
será algo más que un delirio de palmas gritos y antorchas.  
Volvamos de nuevo al yunque.  
Forjemos nueva victoria.  
Y esta vez rojo jinete será quien porte la aurora.

A. QUINTAS GOYANES.

### Opinión galleguista

#### LA CALLE y Galicia

Al pedírseme que escriba unas líneas para el primer número del semanario LA CALLE, este mismo nombre urbano me sugiere la idea de insistir una vez más sobre un extremo que es para los galleguistas un punto fundamental en la vida política de nuestra tierra.

Acordémonos siempre de que el cuerpo de Galicia no está constituido por calles, y que si en la calle se ha luchado, en un sentido ciudadano y con enorme entusiasmo, por el triunfo de los ideales republicanos, también en numerosos pueblos y aldeas, donde no se puede decir que existan calles, grupos de hombres han aportado mayores peligros que los habitantes de las ciudades, y han combatido, no sólo contra organizaciones políticas sino contra todo el peso y todos los recursos de un caciquismo ancestral.

Estos magníficos ciudadanos tienen derecho a sentirse defendidos por la autoridad y la ley republicana y a reclamar que esa autoridad y esa ley hagan pesar su fuerza sobre los eternos enemigos de la democracia y la ciudadanía.

Tienen razón para esperar que las urgentes necesidades morales y materiales de nuestro campo sean atendidas inmediatamente.

Exigen con absoluto derecho que el gobierno republicano no se limite a aprobar en el parlamento admirables leyes que luego no llegan a aplicarse en los lugares más remotos de la nación.

Podrá a algunos parecerles localista este criterio galleguista. Más es un localismo inteligente del cual nos enorgullecemos. Estamos cansados de oír hablar a nuestros gobernantes del «interés general», oponiéndolo a los «intereses locales», como si el interés general pudiese ser algo más que la suma ordenada de los intereses locales.

Para conseguir todo esto es necesario que continue la colaboración de los partidos que formaron el frente electoral. Lo cual es también indispensable para el triunfo de la autonomía que tanto ha de contribuir a sanear nuestra vida ciudadana y resolver nuestros problemas económicos. El galleguismo, sin ambiciones y con la máxima transcendencia, ofrece para esta obra su colaboración cordial.

Contingnos en que nadie ha de vagar en el cumplimiento de este deber y menos que nadie los represente menos parlamentarios de nuestra provincia, cuyas actas han sido ganadas doblemente por el pueblo, en las urnas primero y en la calle después.

PLACIDO R. CASTRO.

### SALUTACION

LA CALLE, saluda cordialmente a la prensa digna de España.

Este saludo lo hace extensivo a todos aquellos que, en el mundo, luchan por engrandecer y liberar a la Humanidad.

LIN YU-TANG  
notable escritor chino, autor de «Mi País y mi Pueblo»

# Ciudadanos y productores: Salud

## MEDITACIONES

### El camino de la libertad

Cuando se trata de enjuiciar y dar su verdadero sentido a los sucesos nacionales ocurridos en Abril de 1931 y en Febrero de 1936, se advierte un confusionalismo tan ilógico y un desplazamiento tan maravilloso, que asombra ver como incurrían en ellos tantos y tantos que no aciertan a ver y a comprender que ambos sucesos tienen unos orígenes una directriz y unas consecuencias perfectamente coincidentes. El motivo de este grave error no es otro que la ausencia de sentido crítico para recordar, hacerse cargo y enlazar los estados de ánimo populares inmediatamente anteriores a ambos sucesos.

Ahora, como en Abril de 1931, se han producido acontecimientos democráticos que guardan una similitud completa y que sólo se diferencian en la concreción de objetivos, producto este último de la diferencia de tiempos.

Abril del 31 es el advenimiento de la República y Febrero del 36 es la cualificación izquierdista de la República. Entonces, había un motor sentimental, la sublevación de Laja y el sacrificio de Galán y García Hernández y ahora, las monstruosidades de la represión de Octubre y los miles de encarcelados. Contra la Monarquía entonces, avaladora de la Dictadura y encubridora de crímenes de lesa Patria y lesa Humanidad; contra los falsificadores del sentido republicano a costa de toda clase de excesos e inmorales, ahora. Un Pacto de San Sebastián, de obscura clandestinidad de su letra y de fácil interpretación partidista en su espíritu, concretó entonces el instrumento para la acción; como ahora el Pacto de Izquierdas, claro, preciso y a cubierto en lo posible de ulteriores interpretaciones, ha venido a ser el guión que aglutinó a las masas que obtuvieron la victoria. Entonces, como ahora, unas elecciones determinaron el suceso, si bien entonces hubo que dar prioridad al voto cualificado de las ciudades y ahora basó el primitivismo democrático de «un hombre, un voto».

La diferencia de tiempos señala un progreso indiscutible en las actitudes y en los modos democráticos que se echa fácilmente de ver con sólo considerar que han desaparecido o quedaron en plano secundario todos los hombres que entonces agitaron la conciencia nacional y que, faltos de visión, predicaron abstracciones o hicieron demagogia, salvándose sólo los que tienen una auténtica responsabilidad democrática. Recuérdese a mi tin prerrepblicano de la Plaza de Toros de Madrid, donde todos los oradores manejan tópicos y sembraron promesas, correspondiendo a uno sólo, al Sr. Azahar, la ingrata tarea de situarse en el espinoso camino de las realidades para advertir en medio de tanta alegría coacción: «La República no hace felices a los hombres. Los hace, simplemente hombres». Ahora, como entonces, ha sido el propio líder quien resumió la realidad en vísperas del gran comicio, cuando precisó la victoria desde la altura de su responsabilidad: «Ahora tenemos más votos que en 1931 y tenemos más coraje, más unión y más experiencia».

República o Monarquía entonces; derechas e izquierdas

## DEL AMBIENTE SINDICAL

Vivimos plenamente preocupados a causa de la eficacia o ineficacia de nuestra obra constructiva frente al porvenir. La Confederación Nacional del Trabajo puede o no puede ser un instrumento de sólida transformación social si, de una manera decidida y de comprensión mutua se acerca a los problemas y halla medidas racionales para darles solución.

La confusión existe y crece cada vez más. Crece, ya que, al menos por ahora, se carece de una base común que sirva a todos para seguir el camino más certero para que las multitudes confíen en una pronta regeneración y emancipación.

Señalemos algunos casos. Temiendo un ataque del enemigo se habla con frecuencia de una necesidad: esta necesidad es lo que se llama «unidad» o «frente único», con cuya unidad se estima que el enemigo no puede pasar. Y el enemigo más visible hoy es el fascismo que invade Europa y no quiere morir sin antes intentar un ensayo en España; ensayo que sería fatal para todas las tendencias de izquierda y más las tendencias proletarias ya que el fascismo pondría en ejecución todos los planes conocidos para acabar con todos los organismos así como sus más fuertes individualidades que piensan en la revolución como medio de conquistar toda la riqueza pública para ponerla en manos del pueblo y proceder a una distribución racional.

Hablemos primeramente de la unidad. Para la Confederación Nacional del Trabajo el problema es arduo aunque no insoluble. Nuestra organización tiene marcada una posición que determina una acción al margen de toda colaboración con partidos y organizaciones que aceptan la lucha a base de intervención parlamentaria. Acentuando más esta posición de nuestros congresos queda en pie un acuerdo que consiste en negar a los militantes el derecho a aceptar cargos públicos y negar a los políticos el derecho a desempeñar cargos de responsabilidad en las organizaciones sindicales y delegaciones en Plenos y Congresos.

Si se habla de unidad, necesariamente hay que pensar en la posibilidad de una rectificación de los acuerdos señalados. De esta manera, juzgo yo, que antes que discutir, se precisa estudiar la forma más viable por si es oportuna esta rectificación. De no hacerlo así, fácil es comprender que llegamos a un estado de confusionalismo que hace mucho daño a la Confederación mientras entramos en el campo de la indisciplina moral que tampoco nos beneficia nada.

Hay que establecer un punto de contacto entre todos. Dogmatizar hoy es de poca consistencia. El dogma lo hace rodar la cruda realidad, esa realidad que nos azota constantemente y nos hace ver como el capitalismo toma posiciones y nos desplaza de las conquistadas en luchas gigantescas. Hay que razonar, previo estudio de los gravísimos problemas. El estudio puede borrar la huella de la polémica agria de que estuvo llena nuestra prensa y nuestras tribunas. El estudio y el razonamiento para llegar a la comprensión entre las diferentes tendencias nos hará más superiores mientras que la pelea, la riña, la discusión de tono dogmático nos pone fuera de la línea general trazada por ese ideal sublime que espera redimirnos a todos y ponernos ante la naturaleza sin cadenas opresoras.

Hablo, pues, de estudio de problemas. Es uno de estos, el más urgente, conocer si o no debemos y podemos, sin quebranto de nuestras fuerzas, llegar a «pactar» con otras fuerzas que, como nosotros, están temerosas de que el enemigo muera y en sus dentelladas se lleve algo de lo que representa nuestra vida.

A la unidad debe llegarse; posiblemente estamos todos acordes al sostener que la unidad es imprescindible ante la guerra capitalista. Lo urgente sería crear un estado de opinión favorable a romper definitivamente todo compromiso de las fuerzas socialistas, o de parte de sus dirigentes con los con los hombres que representan una fuerza política eminentemente burguesa. Hay mismo vemos que, a pesar de que el socialismo español repite con frecuencia que no pactará con partidos burgueses, se mantiene con estos una estrecha amistad.

Primer paso a la unidad sería ejercer el derecho de crítica sin rozamientos personales. La crítica objetiva es siempre sana y no puede molestar a nadie; en los mismos actos donde unos y otros confraternicen, se puede hacer esta crítica de sanas enseñanzas ya que pone a la multitud ante un hecho real: aquel que determina que sin órganos de represión, o sea sin Estado, la relación entre los seres es factible y la convivencia social fácil siempre que los que producen se decidan a la conquista de esa riqueza pública de que se hace relación al principio.

UÑO.

## DEPORTES

### La jornada de ayer

La CALLE piensa dar más amplia información deportiva. Hoy nos limitamos a esta brevísima información, que esperamos agrade a nuestros lectores.

#### FUTBOL

Los partidos fueron jugados en los campos de los Clubs citados en primer lugar.

Oviedo 4. Racing S. 2.  
Valencia 1. Madrid 2.  
Athletic M. 2. Osasuna 1.  
Sevilla 2. Barcelona 1.  
Español 2. Athletic B. O.  
Hércules 3. Betis 0.

En la segunda división, el Celta perdió con el Arenas por 5 a 0 y en cuanto al partido a jugar en la Florida (Vigo) entre el Unión y el Deportivo, hubo de ser suspendido a causa del mal estado del terreno.

Los resultados, completamente normales teniendo en cuenta que ganaron los que jugaron en casa y en Valencia dada la superioridad del Madrid, puede considerarse normal el resultado.

#### HOCHEY

La Federación Gallega y el Athletic de Vigo, ganaron al Arriero de La Coruña por 1 a 0.

El partido fué jugado en la Lomba (Villagarcía).

### De los ingresos en el cuerpo de Carabineros

Es un asunto este que va merecer toda la atención de este semanario. Del paso por el ministerio de Hacienda del señor Marraco, queda mucha suciedad que hay que hacer pública para que se anulen todos los nombramientos que tienen origen strapélico. En este número de LA CALLE nos es imposible tratar el asunto con la atención que merece. Pero en el próximo le daremos la extensión debida para que la opinión conozca el juego que se hizo con las 700 vacantes que había en el cuerpo de Carabineros, cubiertas para hacer favores políticos y para que ciertos negociantes inmorales cotizasen estas plazas con perjuicio evidente de los hijos del referido cuerpo.

Repetimos, de todo se hablará.

### Leed LA CALLE

ahora. Contra todos los expectacionismos hay que admitir la gran verdad histórica de que los gobernantes y dirigentes no pueden resolver más problemas que aquellos que el pueblo ha sentido en carne viva. Si fuera posible que un hombre tuviera la clara visión de cual será la vida dentro de treinta años y se em enara en la altísima empresa de ahorrar al pueblo los sacrificios que tendrá que realizar para alcanzar, caería inexorablemente lapidado y escarnecido.

El paso humano por la senda del progreso, es lento y doloroso. El pueblo la recorre guiado por un ansia inextinguible y una perdurable ilusión. El ansia y la ilusión de ser libre.

LUIS.

### Información telegráfica de última hora

Tokio. (Urgente).—Llegaron a esta capital, procedentes de España, los conocidos Siraperlistas políticos Goicochea y Salazar Alonso. Llegaron totalmente consternados de la paliza que le propinaron los elementos que forman el Frente Popular. Aquí se alistaron en un regimiento de voluntarios

españoles que tiene por título: va bola... Buena suerte le deseamos.

Este número ha sido visado por la censura

Madrid (Urgente).—Llegó a esta capital el diputado electo por La Coruña, señor Guzmán De los informes recibidos se deduce que dicho señor recibió el ofrecimiento de ser nombrado Inspector General de Emigración. Damos la noticia con toda clase de reservas ya que hasta la hora de cerrar la edición

no recibimos la confirmación de este nombramiento.

La Coruña. En el correo de esta mañana salió con dirección a Madrid el inclito ciudadano señor Cepeda. Muy versado este señor en el reclutamiento de esquirolaje, va a la Capital por si consigue nombramiento de Canciller del derrotismo...

## LA MANIFESTACION DE AYER

Ayer por la mañana tuvo lugar la grandiosa manifestación organizada por el Frente Popular, a la que se sumó la Federación Local Obrera. El pueblo en masa acompañó esta manifestación hasta el Gobierno Civil donde se hizo entrega de estas conclusiones.

EL FRENTE POPULAR de La Coruña, a la vista de la lentitud con que se procede a las bases del pacto, ansioso de ver convertido en realidad inmediata los anhelos que resuelvan la inquietud que pesa sobre el pueblo, eleva a sus genuinos representantes las conclusiones siguientes:

- 1.ª Encarcelamiento inmediato de todos los políticos y agentes ejecutores de la bárbara represión de Octubre, para exigirles la responsabilidad consiguiente.
- 2.ª Reposición urgente de todos los seleccionados de Octubre de 1934 y Diciembre de 1933, y también de los huelguistas de la Telefónica de 1931.
- 3.ª Abolición absoluta de la pena de muerte, incluso en lo militar.
- 4.ª Disolución y desarme de las bandas fascistas.
- 5.ª Supresión de la censura y de los estados de excepción.
- 6.ª Rigurosa aplicación del laicismo en los centros dependientes del Estado, Provincia y Municipio.
- 7.ª Que para contribuir a la resolución del paro, dejen vacantes los empleos oficiales, aquellos que los tienen acumulados repetidamente.
- 8.ª Que sean suspendidos en los organismos de carácter oficial todos aquellos funcionarios que se han distinguido por su hostilidad al régimen.
- 9.ª Que sean sustituidos los Ayuntamientos desafectos al régimen y asimismo de todas las gestoras provinciales nombradas por la situación anterior.
- 10.ª Derogación de los extremos que en la Ley de 8 de Abril, y de la de Orden público y de la de Vagos y maleantes, perjudican a los organismos obreros.
- 11.ª Destrucción de las fichas que en las comisarías de Policía y Vigilancia, existen de multitud de trabajadores honrados.

La Federación Local Obrera (C. N. T.) figuró en la manifestación después de recibir con entusiasmo al compañero Santiso, libertado del penal de Santoña. Aunque no conocemos concretamente sus conclusiones, podemos afirmar que donde el Frente Popular pide estudio de las leyes represivas, estos compañeros exigen su total derogación, o sean las leyes de Orden Público, de Vagos y Maleantes y la del 8 de Abril.

# LA CALLE saluda a los libertados

## POLÍTICA CONSTRUCTIVA

### Conquistada la libertad; ahora falta conquistar el pan

De lo que hace falta hablar todos los días es de una política constructiva. El mayor defecto de la República ha sido no penetrar en la entraña profunda de este problema. Europa entera vive una angustia mortal, a causa de que los dirigentes de todos los Estados no comprenden que ha llegado la hora de buscar soluciones a los problemas que de lo político van a lo social. Pensar hoy en política como hace veinte años, es signo de incompreensión o falta de capacidad para iniciar estas soluciones que exige la hora de crisis de valores que se vive angustiosamente después de la post guerra.

Indiquemos que lo más urgente es contar con organizaciones sólidas para esta obra constructiva. Si pensamos en el mapa que ofrece España, veremos que la falta de organización empieza en la ciudad, se extiende a la provincia y parte a la región para alcanzar la totalidad de la España de nuestros días.

En Galicia toda la organización tiene por base el caciquismo de unos cuantos señores que tienen sometido al campesino a su capricho. Así en todo momento en que ha de manifestarse la voluntad ciudadana, se aprecia esta cadena opresora que hace de esta región una colonia de esclavos. La República no modificó esta forma de existencia y los campesinos no fueron libertados ya que subsistió la tiranía del cacique que impone, aún en contra de lo que determinan las leyes democráticas de la República.

Ayer se lamentaban muchos de ciertas maniobras que estuvieron a punto de derribar el triunfo del Frente Popular, a causa de las maniobras de los caciques. Todo ello es un efecto de una causa única. La causa es el dejar en pie un sistema de vergüenza caciquil que pudo destruirse al iniciarse aquella vida de prometedoras perspectivas de 1931, alianza durante el bienio de gobierno reaccionario; el efecto es el grito histérico de nuestras derechas que creían tener la provincia y la región bajo sus pies para seguir afirmando que Galicia es de derechas y solo piensa en dios, patria y rey...

Se comprenderá, pues, con cuanta razón nosotros hablaremos de organización en lo político y social, que garantice este resurgimiento preciso, cuya organización empiece por una seria selección de elementos, que pesen sobre la colectividad, para que luego esta organización se convierta en la base de un régimen de autonomía para Galicia y acaso un sistema federalista para España, para que este régimen comience la obra constructiva indispensable para no caer en los caminos de ruina abiertos ante Europa como consecuencia del fascismo que quiere imponer el absolutismo y la tiranía.

En esta síntesis, queda encuadrado lo que se dice en el epígrafe: Afiancese la conquista de la libertad, y vayamos rápidamente a la conquista del pan.

GERMINAL.

## CRISIS DE TRABAJO

### Problemas fáciles y urgentes

Base del bienestar en los hogares proletarios, es la existencia de trabajo. Pero hoy la pesadilla es la crisis, esa crisis que adquiere carácter grave y que es causa de mucho malestar y mucha miseria.

Corresponde, así, a nosotros, conocer de cerca las causas de este mal y señalar en lo posible el remedio.

En La Coruña se agudiza la crisis en la construcción y en la metalurgia. En esta última industria, la metalúrgica, no hay razón alguna para la perduración de esta crisis. Es decir: puede existir una razón: la abulia colectiva, la cobardía de los organismos llamados a evitar ciertas injusticias y el abandono en que tienen estos problemas los propios trabajadores.

Examinemos esto. Para que no se conociese la crisis en la Metalurgia bastaría que todo el trabajo de reparación de vapores pesqueros se realizase en La Coruña. No sucede así; es Vigo quien se beneficia, ya que a este puerto van muchas parejas y bous a reparar, a pesar de que esas parejas y bous tienen aquí su base y aquí encuentran fuente abierta para sostenerse y aumentar su riqueza.

Resulta, pues, justo que exista crisis en la Metalurgia, y que cada día sea más numeroso el grupo de obreros empleados en los talleres metalúrgicos que quedan sin trabajo.

¿o? Naturalmente que no; nadie puede ni debe conformarse con situaciones de este tenor y de ahí que nos encontremos dispuestos a reñir batallas contra quien sea para que esto termine y el trabajador tenga asegurado trabajo y un salario decente que le coloque en plan de hacer frente a las necesidades de la vida.

En cuanto a la Construcción, empecemos hoy por recordar la paralización de las obras del ferrocarril en construcción Coruña-Santiago y Santiago Zamora. Este ferrocarril, que es base de una futura elevación de nuestra economía, debe terminarse. Así hay más trabajo y más bienestar. El ferrocarril interesa a Galicia entera; su terminación depende del ministerio de Obras Públicas; en este ministerio, el titular es gallego y ciudadano de La Coruña. Veremos si estos antecedentes bastan para que sigan las obras y vaya venciendo la crisis de trabajo. De no ser así, La Calle y con ella quien quiera, está en campaña permanente contra el mal y quienes, con poder y facultades para ello, no le ponen remedio.

Con datos concretos seguiremos examinando estos problemas y no es obvio advertir que para ello agradeceremos la colaboración de todos los ciudadanos.

Tipográfica Obrera - La Coruña

## DESPUES DEL TRIUNFO

### Sin crueldad, pero con energía hay que hacer justicia

El número de torturados durante la represión pasada, exige que se haga justicia. Los que ahora tienen la responsabilidad de gobernar a España, tienen el deber ineludible de iniciar una obra de reparación hasta conseguir que nada quede sin juzgar para que en lo futuro no haya nadie, revestido de poder autoritario, que cometa las monstruosidades registradas en la revolución iniciada en España el día cinco de octubre de 1935.

Señalar las torturas y las crueldades; reseñar el número de víctimas; dar los nombres de todos los que se fusilaron sin previo juicio; decir a España entera cuantas mujeres fueron violadas, es tarea un poco larga y que debe entrar por entero bajo la responsabilidad de los encargados de hacer la justicia que exige el pueblo y la democracia española.

A nosotros nos basta con afirmar el villipendio de los gobernantes de aquella hora; a nosotros nos toca representar

el anhelo popular que no cesará hasta conseguir que los culpables reciban la sanción que merecen; a nosotros toca el papel de jueces serenos que señalan una línea recta a los gobernantes para que no se escamotee esta ansia que revela en el pueblo un estado de espíritu, que, si no sufre un reforcimiento de convenciones políticas, puede servir para iniciar una época de florecimiento general que devuelva a España la tranquilidad que precisa, tras el triunfo de la libertad y la justicia.

No pedimos crueldad para nuestros enemigos. No hay en nuestras almas cabida para el odio y el rencor. No queremos limitar a los miserables que no olvidaron nada para torturar a los que cayeron en sus manos. Pero justicia, sí. Justicia ejemplar. Esta justicia que hará retroceder a los verdugos a sueldo de los poderosos. Por esa justicia luchamos y hasta conseguirla no cesará esta campaña de reivindicación de todas las víctimas.

## EJEMPLOS

### La "plebe degenerada" y la calle

Así tituló el señor Puga Pequeño a la masa proletaria en 1917, en general revolucionaria en España. En todos los movimientos se conocen hombres de valía, ignorados hasta esos momentos. En esas fechas fue conocido Indalecio Prieto. También surgió Puga Pequeño; éste como indecible para las aspiraciones del pueblo. Fue el que sustituyó en el puesto de Alcalde al honrado ciudadano no señor Puga Parga. Este honorable Alcalde popular había cometido el «delito» de solidarizarse con los empleados municipales que se hallaban presos, a los que se le ocurrió llevar un saco de tabaco y también alentar el espíritu en el cautiverio. Dichos empleados fueron detenidos por haber secundado la huelga que había de debilitar el poder de la Monarquía para implantar la República en España.

Aunque los dos se apellidaban Puga, creo no tenían parentesco de ninguna clase. Mientras que el Alcalde auténtico se solidarizaba con los presos, el señor Puga Pequeño solicitó el puesto de Alcalde «esquirol». En efecto; el Alcalde auténtico fue destituido y los empleados que se hallaban presos también fueron cesantes por «revolucionarios». La primera determinación del nuevo Alcalde fue mandar a una institución cultural, como es la de los exploradores, a barrer las calles. El pueblo de la «calle» protestó de tal determinación. Al día siguiente se publicó un anuncio de la alcaldía admitiendo esquirols para hacer la limpieza pública. En pocos días se llenó el Ayuntamiento de indeseables. El primero era Puga Pequeño y después la plebe; pero la plebe sin conciencia social.

Como se ve, «Dios» los daba y ellos se juntaban. Meses más tarde un triunfo de las izquierdas expulsó del Ayuntamiento a todos los esquirols con Puga Pequeño al frente. En aquellas fechas estábamos

presos unos seiscientos entre hombres y mujeres. También se hallaba el señor Abad Conde.—«Lo que va de ayer a hoy ¿Verdad señor Abad?— Pues bien, señor Puga Pequeño, usted que de estatura no tiene nada de pequeño, lo tiene de cerebro y también de raquitico en sentimientos, por atreverse a llamar a la masa huelguista que se hallaba en la calle luchando por la libertad, PLEBE DEGENERADA. Esta plebe es la que lo sostiene y sostuvo sin trabajar en toda su vida. Usted es un acudado propietario y sus inquilinos trabajan para pagarle a usted las rentas de las que vive y come y... tal vez hacer de «Tenorio» con alguna inquilina, que por carecer de trabajo, no puede pagarle la renta.

El malogrado y venerable señor Puga Parga, era persona muy respetable; y aunque de estatura no era muy alto, era grande en corazón, en sentimientos y también en inteligencia para educar con su pluma y mentalidad a las cocineras que al Alcalde esquirol le preparan con arte culinario el plato que engulle en su estómago.

El querido del pueblo, señor Puga Parga, murió en aquellas fechas. La muerte le arrebató de entre nosotros. A sus restos les acompañó el alma del pueblo, o sea la clase obrera, a quien usted llamó PLEBE DEGENERADA. Esta plebe coronó su tumba de flores, como símbolo de amor y cariño al hermano de corazón sensible y cariñoso con sus semejantes. Y a usted, señor Puga Pequeño cuando muera sólo acompañará a sus restos algún esquirol, si lo hay, y también un nutrido número de «cucarachas», de las que expulsó el Presidente Calles de Mejico, las que bailarían una rumba por las pesetas que usted les deje. La plebe degenerada tiene sentimientos y también sabe distinguir y no puede dicha plebe acompañar a los restos de un ex-alcalde esquirol, que no hizo más en la vida que vivir

## Plan Regional de Obras Públicas

En el plano regional se padece una crisis aguda de trabajo. Hay poblaciones, como Santiago, en donde hay en paro forzoso el 90 por 100 de los obreros de la construcción. Para aliviar esta solución puede y debe utilizarse los consiguientes créditos para terminar el ferrocarril de Zamora-La Coruña. Se da el caso lamentable de que ahora que tenemos un ministro gallgo en Obras Públicas, los pocos obreros que trabajan en el trozo cuarto de estas obras, acaban de ser despedidos.

Ha llegado la hora de unir todos los esfuerzos para que este ferrocarril quede terminado.

## De la Beneficencia Municipal

Ninguna Corporación Municipal, de las que han pasado en estos últimos tiempos por el Ayuntamiento de La Coruña, se preocupó de un problema tan trascendente e interesante como el de la reorganización de los servicios benéficos médico farmacéuticos.

Una organización de principios de siglo, avalada por un reglamento fechado en 1924, forma el esqueleto sobre el que descansa la ineficacia y la rutina, la indolencia y la vejez de unos procedimientos caducados en cualquier lugar del planeta medianamente preocupado de su sanidad y asistencia local.

Por el reglamento actual un médico puede ser todo, porque todo lo que quiera ser lo consigue mediante la antigüedad.

Cuando ingresa, como ingresa por la cola, tiene que ir al peor turno de una de las casas de socorro; pero a medida que sube en el escalafón va escogiendo el puesto que más le agrada para sus aspiraciones y comodidades. Y así puede llegar a médico internista, de médico internista pasar a Director del Hospital, de esta plaza a la de Cirujano y de Cirujano a cualquier cosa que se le antoje y vea la plaza libre.

Esto es un insignificante botón que sirve de muestra para comprender lo mucho que se debe hacer para organizar (y no reorganizar) la Beneficencia Municipal de La Coruña.

Existe aprobado por el cuerpo de médicos y practicantes (tres o cuatro interminables y borrosas sesiones en el Hospital de Caridad) un reglamento algo mejor que el vigente, pero al que se le añaden algunos estrambotes desvirtuadores. En él predomina una guía y un espíritu. Guía y espíritu que se condensa en los siguientes postulados:

1.º En el cuerpo de la Beneficencia Municipal de La Coruña solo se ingresa por oposición.

2.º Se ingresa directamente en la plaza a cubrir quedando el médico fijo en el mismo puesto.

3.º Los sueldos serán por riguroso orden de antigüedad al número del escalafón y sin tener en cuenta la plaza que se desempeña.

4.º Las plazas vacantes o de nueva creación serán convocadas a oposición primero entre los médicos del cuerpo y después, si quedarán desiertas, a oposición libre.

De esta forma suprimíamos el favoritismo y le dábamos una tónica científica a los médicos que pertenecen al Ayuntamiento.

## Los enemigos públicos números 1 y 2

No los hagamos, no las temas, reza el adagio. Y quien mal anda, mal acaba sigue rezando el adagio.

Mal anduvo Lage Lodos y el jefe de la política centrista, y mal acabaron los dos desde que en sus correrías a través de la provincia para preparar el tinglado político que pretendía elevar a categoría de padres de la patria a unos cuantos cavernícolas y a otros sin merecimiento alguno para exigir el voto popular.

El concejal miembro destacado de la dictadura de Calvo Sotelo y Primo de Rivera dejó que el monte era oregano; se equivocó. Fue por lana y salió trasquilado. Y gracias que fue bien acompañado en esas lides de delegado gubernativo, sino a falta de votos y pucherazos se hubieran encontrado con fuertes escacas que le hubieran dicho como las gastan los paisanos de Carballo y todo Berpintiños.

de zángano para consumir el producto del sudor que la plebe degenerada derrama trabajando en beneficio de usted y de todos los parásitos. -REM[GLIO

botón que sirve de muestra para comprender lo mucho que se debe hacer para organizar (y no reorganizar) la Beneficencia Municipal de La Coruña.

Existe aprobado por el cuerpo de médicos y practicantes (tres o cuatro interminables y borrosas sesiones en el Hospital de Caridad) un reglamento algo mejor que el vigente, pero al que se le añaden algunos estrambotes desvirtuadores. En él predomina una guía y un espíritu. Guía y espíritu que se condensa en los siguientes postulados:

1.º En el cuerpo de la Beneficencia Municipal de La Coruña solo se ingresa por oposición.

2.º Se ingresa directamente en la plaza a cubrir quedando el médico fijo en el mismo puesto.

3.º Los sueldos serán por riguroso orden de antigüedad al número del escalafón y sin tener en cuenta la plaza que se desempeña.

4.º Las plazas vacantes o de nueva creación serán convocadas a oposición primero entre los médicos del cuerpo y después, si quedarán desiertas, a oposición libre.

De esta forma suprimíamos el favoritismo y le dábamos una tónica científica a los médicos que pertenecen al Ayuntamiento.

Está decretado que todos los re-  
presaliados han de ocupar sus  
puestos de trabajo  
Así es como se hace justicia

# LA CALLE

Un Decreto de Instrucción empieza  
a regular la enseñanza laica  
Se va, de hecho, contra la influen-  
cia religiosa

Suscripción: Trimestre, 2'00 ptas.

De los originales responden sus autores

Paquete de 25 ejemplares, 2'50

BREVE DEFINICION

## Valorizándonos ante la opinión

Se nos exige una clara definición. Es un deber nuestro hacerla y es un derecho que cabe a los que nos dirigimos en solicitud de su concurso para sostener esta hoja popular.

Empecemos por esto. Modestamente representamos un espíritu eminentemente liberal. No el liberalismo clásico de tipo burgués con el que muchas veces se cubren las mayores felonías; nosotros hablamos de un liberalismo poco conocido por poco practicado, que empieza por reconocer la personalidad del hombre y de la colectividad para que este hombre dentro del marco de la doctrina en que conviva pueda alcanzar su total liberación.

Ya se sabe que hoy se vive la época de las concreciones. El mundo entero marcha decididamente a la conquista de mejoras concretas sintetizadas en el deseo de vivir mejor. En torno a estas concreciones hay un amplio marco de justicia que es el que queremos servir. Justicia, Libertad, La Justicia que queremos servir y serviremos no cabe dentro del área reducida de ningún partido, de ninguna secta, de ninguna organización. Hay que ir en pos de esa Justicia que es por entero de todos y tiene que estar por encima de las miserias de partido o de secta para que ella sea la base inmovilizable del régimen futuro.

Dentro de esta síntesis de tipo ideológico que señalamos, todos encontrarán lugar para su defensa. En esta iniciación de convivencia izquierdista tan precisa en La Coruña, como en Galicia y España, caben todos los que por encima de sus egoísmos quieran trabajar para la colectividad, para dignificarla, para engrandecerla.

Habría La Coruña de prensa al servicio del pueblo liberal y de ese pueblo obrero que pasa el margen de este liberalismo, queremos llenar este vacío para que se termine la vergüenza de que nos representen en el estadio de la prensa aquellos que están apiñados por el peso de los intereses y comercian, incluso, con esa religión de bondad que es la fuente del verdadero cristianismo.

Somos en la balanza de la Justicia, la tolerancia y la bondad, puestas sin límites a disposición de todos los que sutren, hasta conseguir una redención total.

TEMAS PROVINCIALES

## Urge renovar los mandatarios de la Diputación

Podrá decirse que pasó el tiempo negro en lo referente al Estado; también en lo que toca a los municipios.

En la provincia aun REINA la mano caquili; y mientras las Diputaciones no pasen a ser dirigidas por elementos del Bloque Popular, los hilos más importantes de la política de la República serán manejados por nuestros enemigos con detrimento de la brevedad a que aspiramos en la depuración de conductas y procedimientos, así como medio de lo que aprimiremos a la orientación izquierdista que estamos consagrados.

Es de esperar que pronto sea salvada la deficiencia, y no estará demás que consignemos aquí el cumplimiento de que podía estar y el cumplimiento de lo que para esto bastaría con nombrar comisiones gestoras emanadas de los partidos del Bloque, por autonomía designación de los grupos políticos que lo componen.

No se nos oculta que los gestores han de reunir condiciones especiales procedentes del sufragio, y teniendo esto en cuenta ya cada partido resolverá como proceda. Lo importante es notar la demora en disponer que esto sea hecho con urgencia, como corresponde al ritmo que necesariamente se ha de imprimir a la reconquista republicana.

Por lo que respecta a la Diputación Provincial de La Coruña, nos interesa señalar el abanico en que se encuentran muchos de sus servicios, más especialmente la Beneficencia y demás atenciones sociales que le competen; las graves faltas cometidas en la escala-

ción de personal, dando cabida en él al patrocinio más indecente y dejando como muestra de la más dudosa moralidad un hijo de cada gestor allí empleado; con perjuicio evidente de los que por medios legales aspiraban a ello. Otro aspecto que no ha de pasar desapercibido; y de todo tratamos en su oportunidad, es lo referente a la cuestión económica que tanto dió que hablar con motivo de la franquichela administrativa que los alegres gestores de la última hornada han disfrutado.

Apuntamos estos datos como signo de un propósito a realizar, y es que nos proponemos ocuparnos de la política provincial con el interés que el asunto demanda, procurando que los responsables del desbarajuste económico y del abandono depongan en cuanto les es exigible procurando también que, al igual que en corporaciones similares, sean dados de baja los funcionarios que detentan empleos no legitimados con el procedimiento formal y moral y, en fin, cooperando con los republicanos que se hagan cargo de esa Corporación a dignificar la República.

DOCE.

## LA CALLE

Eres del pueblo, del campo, de la fábrica, de la mina, del buque, del taller y de la oficina.  
Has nacido de una ansia popular; de un ansia de nueva vida. Recoge estos ahelos y tu vida será eterna.

M. del Rio.

## Después de las elecciones Lo que pueden y deben pedir los sindicalistas

Un escritor afirmó que en las elecciones del 16 de Febrero habían votado un millón de sindicalistas. La afirmación, en cuanto al número, pertenece por entero al escritor de referencia. Lo que es de dominio general es que los sindicalistas afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo, y muchos anarquistas, votaron por estimar que utilizando el voto contribuían a cerrar el paso al fascismo y otros por el hecho de que el voto representaba la liberación de los 30.000 trabajadores presos.

Después de votar, es muy posible que muchos sindicalistas se crucen de brazos y ya no quieran más de la política que ayudaron a llevar al Poder. Si esto sucediese, el error podría ser fatal para los individuos y para la colectividad. No entendiéndolo nosotros así, es que nos manifestamos en sentido de señalar públicamente lo que pueden y deben pedir los sindicalistas.

Primeramente hay que señalar la política del primer bienio de la República. Entonces se hizo una legislación social de tipo partidista, en favor de una única organización sindical. Recordamos la ley de Asociaciones, esa ley conocida como la del 8 de Abril. Pues esta ley debe ser abolida dando paso a una ley moderna, democrática, en la cual quede garantizado en su totalidad el derecho de asociación; una ley tan amplia, liberal, que ella sea la expresión exacta de los tiempos modernos que vive el proletariado que va en pos de un régimen de amplia libertad en lo político y lo económico.

Otra ley injusta, antiliberal es la de Orden Público. Un régimen que nació de una Revolución hecha por el pueblo, no puede tener como apéndice una ley reaccionaria que aprisiona esa misma libertad conquistada por la Revolución. Y no se diga que la ley es necesaria para aplicarla a los monárquicos y la reacción; probado quedó que se aplicó contra el pueblo que quiso destruir todo lo que constituía el

pasado monárquico, y últimamente utilizada por el gobierno del bienio negro contra los republicanos, socialistas, comunistas y obreros de tendencia libertaria. Esa ley debe derogarse; si los que gobiernan estiman necesaria una ley de fensiva, articulen una ley de fensiva especificada en la cual se haga constar que solamente podrá ser aplicada a los que conspiran contra el régimen en nombre del clero, la reacción burguesa y fascista de concepto totalitario. Al progreso, al avance político social no puede detenerse en nombre de nada y menos en nombre de una República de trabajadores que dice tener el horizonte abierto a todo sistema de doctrina que trate de libertar al hombre.

Otra ley que avergüenza a todo el que sienta latir en su alma un poco de espiritualidad liberal es la ley de Vagos y Maleantes. Si quiera se aplicara a los verdaderos vagos y maleantes, aun podría pedirse para ella un poco de justificación. Pero, no; los vagos y maleantes, morfínomanos y chulos, traficantes de virgindades y comerciantes de los lipunares; todos los parásitos del clero y de la burguesía son bien considerados y solo a los trabajadores, a los idealistas que iluminan la senda a recorrer por los trabajadores se le aplica la referida ley que tiene sello fascista, ya que van adunados a ella los campos de concentración, cementerio de todos los que, siguiendo la ruta del progreso, declaran muerto al capitalismo.

Dejemos otras consideraciones para otro día. Limitémonos hoy a señalar que los sindicalistas que votaron, y con ellos las organizaciones en que militan denominadas apolíticas, deben y pueden exigir de quienes gobiernan la rápida derogación de las leyes citadas dando paso a una legislación social que represente la síntesis de la evolución que sigue a todo proceso revolucionario.

J. VILLAVERDE.

Tribuna libre de LA CALLE

## Los Municipios y el ambiente popular

Se anuncia para Abril la convocatoria de las elecciones municipales. Estas elecciones tendrán significación histórica en España. A ellas acudirá la reacción por si conquista posiciones desde las cuales pueda sabotear el régimen que se vive, desde el derrumbamiento monárquico.

Hay, por otro lado, una preocupación que late en el fondo del alma popular y que se concreta en un deseo de que el municipio, o casa donde se administra el patrimonio común, sea conquistado por los grupos de productores.

Hasta ahora los municipios, constituyen una especie de incubadora de la política nacional; política de partidos que no siempre atiende a los intereses que le confía el pueblo. Pero empieza a entenderse que los municipios deben dejar de ser las tales incubadoras para reflejar ese sentido popular a que deben su origen.

LA CALLE, que es eminentemente popular, quiere conocer la opinión de todos los ciudadanos; quiere abrir fuentes de orientación que se traduzcan en hechos tangibles en la hora de conquistar los municipios. De ahí que ponga esta Tribuna a servicio del pueblo para que hablen todos; y, al decir todos, no aparta a los más modestos ni a los más elevados. Unos y otros pueden opinar ya que LA CALLE, salvo correcciones de orden ortográfico, conservará y publicará los pensamientos de los opinantes.

## Labor urgente de realización municipal

Obras. Obras. Obras. Trabajo para el que de él carece. Trabajo es bienestar y alegría en casa del humilde. Y es trabajo lo que puede ofrecer el municipio para dar solución al problema de la crisis. Para ello hay que activar expedientes, remover instancias y salvar escollos de toda clase. Venga un plan de obras de urbanización y rápidamente ejecutadas para que el problema que señalamos entre en vía de solución.

Al Alcalde corresponde dar marcha a estos proyectos; empiece por la calle de Paniardas; y no vacile, que en estas lides todo el pueblo estará a su lado.

## STRAPERLO

En España la República se ha instaurado en 16 de Febrero. Lo del 14 de Abril no ha pasado de ser un ensayo general con todo, en el que por cierto se echó de ver que las partes principales no se sabían sus papeles. Veremos ahora si se los han aprendido. El coro es nutrido y está afinadísimo. La cuestión está en que los divos no metan el remo.

No podemos decir que el Ayuntamiento coruñés va a la bancarrota, porque, en verdad, va ha llegado a una lamentable situación. El desbancarrotador que lo desbancarrote buen desbancarrotador será.

Y la culpa de toda la tiene cierto hijo de La Coruña, no sabemos si adoptivo, predilecto, o simplemente, natural.

Por cierto que en esta adopción han pasado cosas bastante humorísticas. El señor Novoa Gómez, tras un pacto laborioso, dió vida gubernativa a una serie de paparrulos que en aguas bautismales recibieron el extraño nombre de concejales gubernativos. Y estos paparrulos, apenas pudieron picar aquí y allá por su cuenta, se reunen y acuerdan nombrar a quien les dió vida, casa, luz y taquígrafos, nada menos que su hijo adoptivo!

Si hubiese lógica en este mundo, los Atanagildos y las Juntas, deberían desahucarse en reverencias ante el ex-gobernador y decirle: ¡don Emilio, Vd. es nuestro padre. Pues en lugar de esto, los hijos nombran a su padre, hijo, y se erigen en padre de su propio padre. Es decir, que el padre pasa a ser hijo y los hijos, padre, quienes a su vez...

Bueno, aquí viene Pirandello y se hincha.

A propósito, ¿no podrá recitarse este dramatismo y aquellos otros otorgados por el Ayuntamiento durante la Dictadura, cuando el Consejo, sintiéndose extraordinariamente prolífico, no se daba punto de reposo en parir hijos adoptivos y predilectos?

Porque como está el Ayuntamiento no puede mantener tan numerosa prole y le conviene emancipar a algunos.

X. X. X.

Sugerencias

## Motivo de un título

La calle es para nuestras gentes la prolongación del hogar. No la acepta sólo como camino; la tiene como estancia.

Intitil es el Circulón para deshacer el carro que se formó. Nadie se mueve. Han salido de su casa para estar en la calle, para pasear, para buscar la compañía de los que tampoco van a ninguna parte.

En la calle se conocen las gentes, se anudan las amistades. La calle es sitio de cita, de noticias; desfilé del suceso que alegra o aflige.

Por la calle pasa su neurosis el fracasado, gana su notoriedad el estrombótico.

Ha sido la calle el mercado público tradicional; la paradi de los humildes industriales; de los objetos más raros y diversos; el centro de contratación, y, en la calle, en fin, hay seres que eja cen su carrera.

Y en la calle se ha formado buena parte de la historia de España, sinestra, trágica, noble, heroica, liberal.

Vió la calle desfiles vergonzosos y depresivos para la dignidad humana, cual el de los fanáticos realistas que sustituyeron las caballerías para arrastrar la carroza de Fernando VII al grito de ¡Vivan las yemas! Vió pasar el ser que conducía al general Riego a la horca. Vió ametrallar al pueblo que pedía: Constitución o muerte!

Pero vió también la còlera, la indignación popular, la barricada, la resolución redentora.

Si la calle vive, refleja todos los movimientos de nuestra alma, hace nacer la idea, recoge la impresión, crea el estado de conciencia, empuja a la resolución...

Pasean por la calle las pastorezas todas, el amor y el odio. Van por ella el valor y la obardía, los felices, los desgraciados, los presos por la desesperanza, los poseídos por la ilusión... Y hay quien se echa a la calle para afirmar un derecho, para hacer valer la justicia, para defender una idealidad un credo o una doctrina.

Es la calle, en fin, una esperanza y una redención.

Por ello nace este semanario que se echa a la calle para defender los intereses del pueblo.

Su causa es bella y justa.

¡Ojalá se haga el amo de la calle!

M. FERNANDEZ.

LECTOR: Fortalece con tu presencia el Homenaje a la Mujer que organiza este semanario, mañana en el Teatro "Rosalia Castro", a las siete y media de la tarde.